

III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales

Comportamiento poblacional, migración y transformaciones culturales en la región indígena cuicateca, Oaxaca.

Resumen

En el transcurso del Siglo XX, la región indígena cuicateca del estado de Oaxaca registró un comportamiento poblacional distinto al estatal y nacional, su población tendió a aumentar a un ritmo mucho menor que los promedios estatal y nacional; además, la migración también impactó le fuertemente, desde la década de los cuarenta en adelante, configurando una tendencia migratoria identificable en tres momentos que van de la migración rural-rural con retorno en el primer momento, en el segundo registró un cambio de orientación hacia el medio urbano, además de que ya no mostró retorno; estos son aspectos de la migración interna pero, hacia los ochenta, la implementación de políticas neoliberales originó el replanteamiento de la migración hacia el extranjero, hacia los Estados Unidos mayoritariamente, fenómenos poblacionales que han incidido poderosamente en la transformación cultural de la población, empezando por la tendencial pérdida de la lengua materna. De ahí que este trabajo aborde este proceso con la pretensión de formular alguna perspectiva viable para la recuperación de la lengua propia.